
团队合力让年轻人“冒尖”
2012 年，梅晓慧进入永康一中，当即就

拜学校地理学科组长王振良为师。“虽然离

开了大学校园，但没卸下‘学生’的身份。”梅

晓慧说，王振良是个特别好的老师，与地理

组其他6位老师一样，对于自己的成长，都是

倾力指导，“每位老师风格不一样，但对于我

的疑惑，没有人会拒绝帮忙。”

教师培养机制改革
走出去请进来相结合
梅晓慧的成绩是一次次评课磨炼出来

的。而评课就是一中新老教师传帮带的载体。

在加大人才引进力度的同时，永康一中

建起了青年教师培养平台，聘请多名省内知

名教学专家，让他们和学校里教学经验丰富

的老教师一起担任年轻教师的师父。与此

同时，永康一中和镇海中学、义乌中学等学

校交流合作的频率也越来越高。

金华的、永康的、校内的、学部的、同学科

的、一个备课组的⋯⋯在一中，各层次各种形

式的教研活动已经成为家常便饭。青年教师

的“满月课”“百日课”“周岁课”，还有其他研

讨课、展示课、观摩课、示范课、汇报课、比武

课，林林总总不一而足。据不完全统计，2014

学年校际教研活动就达25次之多，校内教研

活动更不计其数。请进来走出去并行，教育

观念、管理方式和教学方式得以更新，不少老

师感慨，高密度的校际交流是以前从没想过

的。

师资队伍建设成为永康一中发展的战略

举措。去年，该校9人被评为永康市教坛新秀，

5人被评为永康市拔尖人才，1人被评为金华

市名师，15人获金华市各项比赛一等奖，1人

被评为省特级教师，2人获省说题比赛一等奖。

“永康一中抓好青年教师培养是具有长

远眼光的。当前的功效还只是一些溢出效

应，真正的效果将在今后很长一段时期内淋

漓尽致地表现出来。”也许，教育教学指导专

家组成员李克勤老师说的，就是蓝图变为现

实的诠释。

“我一直认为，教书育人是良心活。”黄振

康说，这么多年，自己都很低调，觉得只要把

书教好了就行，“担任职务后，思考角度就不

一样了，会主动从整个学校的层面想问题。”

当科教处副主任后，黄振康把爱思考的

习惯也带到了科教处的日常工作中。现在

的永康一中，写论文的老师越来越多，他们

正朝着加强课题实践与研究的方向努力。

干部聘任制度改革
教学骨干提拔后仍在教学一线
在学校很多老师看来，黄振康就是默默

无闻的老黄牛，对于教学，是绝无二话的“高

水平”。今年有个班 50 人高考全部上一本

线，平均分680分，班主任就是黄振康。

照理说，这么优秀的教学能手，早该提

拔了，可要在以前，校领导可不敢提拔。“提

拔意味着优秀教师资源的流失。”永康一中

校长华康清说，以往想当中层领导的人，一

般都是想着减少课时、减少任务。但是，学

校的首要任务肯定是教学。

2013年8月，永康一中开始实施中层干

部竞聘制，其中一条规定就是报名参与竞聘

的必须是班主任、学科组长或备课组长。领

导干部从教育教学骨干中提拔，提拔后依然

是教育教学骨干，依然在教学一线，上课节

数不减，班主任照当。

经过自愿报名、填写承诺书、竞聘演讲、

投票表决等程序，大量教学骨干走上中层岗

位，备课组长与学科组长也得以重新洗牌。

黄振康就是由学校老师票选产生的中层领

导之一。

“干部由谁当？老师说了算。”“要想当

领导，先得教学好。”这些在一中老师里流传

的顺口溜，也是干部竞聘产生的正效应。自

从推行干部管理聘任制度，永康一中实现了

“凡事领导带头上”，教学精英的威望得以发

挥，也妥善解决了原有领导与普通教师之间

的代沟问题。领导和教师，在“教好书”的主

题上实现融合。

“去年工资、奖金加起来，比以往高了

一些。”黄培刚说，虽然谈收入比较世俗，但

不得不说的是，工分制考核对于付出不尽

相同的教师而言，是一种付出与回报成正

比的肯定，有激励作用。正因为黄培刚工

分制考核拿了一等奖，他还将拿到优先评

定高级职称的“通行证”。

绩效评价制度改革
打破平均主义的铁饭碗
论资排辈曾经困扰永康一中多年。

像黄培刚这样的年纪，又不是本地户籍，

保守估计等到 45 岁以后，可以开始考虑

评高级职称。但现在，工分制已经完全推

翻干多干少一个样、干好干坏一个样的平

均主义。

以工分衡量每个岗位的工作量以及教

师的工作质量，将评定结果与奖金、职称等

荣誉挂钩。永康一中靠工分制，充分调动

起教师工作的积极性。

“比如你当班主任，又满课时主课教

学，你的基础分就是 10 分，这是根据工作

量定的分；还有从‘质’的方面定下加、减分

的指标，比如带的学生获奖了，可以加分，

科研项目获奖了，被评为教坛新秀了，这些

都可以加分。”华康清解释。

永康一中还列出批改作业、课堂教

学等 20 个指标，每个期末，每个学生都要

根据这 20 个指标，对每位老师进行评价，

得分高的老师能获评“学生最喜欢的老

师”，也能得到加分。

薪酬体系，就跟这有加分也有减分的

工分制挂钩，职称评定等超脱物质层面的

精神荣誉也与工分制挂钩。

最重要的是，工分制还打通了“可进可

出”的流动通道。今年一名工分制考核倒

数的教师被调离永康一中，一名教师因为

不适应工作节奏申请调离，还有一名教师

因为多次迟到早退、旷课离校等行为，被勒

令辞职。

有职务后教学总量不减

拥有32年教龄的黄振康，去年开始担任

学校科教处副主任一职，就此进入学校中层

序列。科教处副主任、高一学部副主任、一

个班的班主任，还教两个班的化学，外加竞

赛辅导，身兼数职的黄振康坦言，忙得不得

了，但是忙得愉快，有动力与学校一起朝着

名校的方向发展。

黄振康
35 岁的黄培刚，来自江西，2006 年研究

生毕业后通过人才引进来到永康一中。现

在，他教化学，担任班主任，也是校团委副

书记。去年工分制考核，他的排名在全校

190 名教师中靠前，拿了一等奖。黄培刚是

工分制受益者之一，现在享受的待遇，起码

提前了10年。

黄培刚

提前10年享受待遇

今年是梅晓慧参加工作的第四年，也是

她在一中任教的第四年。去年 4 月，25 岁的

梅晓慧在金华市高中地理优质课评比中荣获

一等奖。当年 10 月，她代表金华参加省赛，

又拿到了二等奖。梅晓慧说，正是团队的合

力，让年纪轻轻的自己有了“冒尖”的机会。

梅晓慧
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力推回归教育教学本真

永康一中综合改革成效明显

记者 陈晓苏 颜元滔

“永康一中这几年走过的路，浓缩了教育系统的发展。”市长金政日前在该校走访时，这么评价永康一中。
三年时间，永康一中的变化仅仅是上重点线人数从 220 人激增到 322 人吗？绝对不是。作为我市教育综合

改革试点学校，永康一中施行的多项改革，正在力推学校回归教育教学本真。昨天，我们聆听了三位老师的讲述，
这些“故事”的背后，无一不在“督促”教师回归课堂，其实也是教育改革可以借鉴的教科书。


